
我在港务集团工作 12年了，
先后参与了黄骅港综合大港海上
施工项目防波堤、围堰、航道疏
浚、吹填、码头建设及港口船舶
调度等方面工作。

我和妻子刚来黄骅港的时
候，为了尽快了解情况，我们坐
着公交车围黄骅港绕了一圈。当
时港口建设和现在没法比，道路
不平，尘土飞扬，一路上看不见
几棵树。但印象最深的却不是这
些，而是当地人对建设黄骅港的
热情和心气儿。记得在公交车
上，司机一听我们是来建设黄骅
港的，一个劲儿地感谢、欢迎。
一路上，他详细介绍了黄骅港的
现状，还一再告诉我们，黄骅港
正值建设高峰期，未来的发展不
可限量。

说实话，我和妻子当时真的
被司机大哥那股热情劲儿打动了。

大学毕业后，我和妻子一直
从事港口建设工作，对港口有着
特殊的感情。也正是因为当时黄
骅港综合大港正在建设高峰期，
所以才决定投身到黄骅港的开发
建设中来，想为港口建设出份力。

司机大哥带着我们走了一
路、聊了一路，他的热情和信心
更加坚定了我们扎根黄骅港、建
设黄骅港的决心。

当时，综合大港的建设和运
营正处于起步阶段，海上基础设
施建设项目多、工程量大，像航
道疏浚、防波堤抛沙抛石、围堰
吹填、打桩建码头等，海上施工
船舶进进出出穿梭不停，一派繁
忙景象。

为保障海上船舶作业安全，
我们联合海事局、海上各施工单
位成立了黄骅港综合港区、散货
港区涉水作业联合调度室，既要
统筹安排施工船舶进出海上施工
区域，又要保障已经通航的10万
吨级航道的通航安全。

在2012年和2013年，我几乎
每天都在海上巡视施工现场。夏
天顶着烈日，晒得跟煤球一样
黑，皮都晒脱了；冬天迎着巨

浪，寒风刺骨，就是穿得再厚，
也能被打得透骨凉。

虽然辛苦，但心里是甜的，
因为见证了综合大港的成长——
从开始的10万吨级航道，到世界
最长的 20万吨级人工深水航道；
从起步的 8个泊位，到现在 10万
吨级、20万吨级的19个泊位，综
合大港港口货物吞吐量突破亿吨
大关……由我们参与建设的黄骅
港发生了翻天覆地的变化。

后来，我又主持筹备成立了
沧州黄骅港综合大港综合调度中
心（港口生产调度指挥中心），并
主持日常工作——2020 年 6 月，
沧州黄骅港20万吨级空载船舶夜
航顺利开通；2022年 7月，泰地
液化码头正式通航；2022 年 10
月，成功组织沧州黄骅港 20 万
吨级满载进口锰矿船舶及黄骅港
建港以来乃至全国装货量最大的
10万吨级化肥船舶“奥菲尼迪”
轮安全靠离泊；2023年 4月，成
功组织沧州黄骅港首艘 10 万吨
级国际航线油轮安全进出港……
近 5年里，我和我的团队累计调
度组织船舶进出港 20300 多艘
次，其中 20 万吨级船舶进出港
3300 多艘次，完成货物吞吐量
44519多万吨，集装箱完成379万
标箱以上。

作为一名港口建设者、亲历
者、见证者，我既荣幸又感到重
任在肩，今后，我将以饱满的热
情投入到黄骅港的建设中，为将
这里打造成多功能、综合性、现
代化大港继续贡献力量。

与港口一同成长与港口一同成长
张平辉 40岁

沧州港务集团生产经营部部长
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@张平辉——
记者：作为黄骅港快速发展的见证者、

参与者、实践者，你对未来的自己有何希冀？
张平辉：5月11日，习近平总书记来到

黄骅港煤炭港区视察。当时，我就在现场，
备受鼓舞。今后，我将以更加昂扬的斗志和
激情饱满的精神状态，投入到黄骅港的开发
建设热潮中去，创造更辉煌的未来。

@文艺——
记者：在翻车机房工作了这么多年，有

什么感受？
文艺：我是哈尔滨人，15年前刚来翻

车机房时，工作环境远不像现在这样。说
实话，心里有落差。但我庆幸自己坚持了
下来——不仅获得了成长，也见证了翻车

机房的变化。其实，这也是黄骅港的变
化，这种变化给了我更多信心和面对困难
的勇气。

@刘凤良——
记者：为了更好地开展海上交通管理和

应急救援工作，你们做了哪些努力？
刘凤良：在我们办公大厅有两块牌子，

一个写着“敬畏生命 敬畏责任 敬畏制
度”，一个写着“险情就是命令 时间就是生
命 团结就是力量”。不夸张地讲，这两句话
就像血液一样，流淌在我们身体里。为了苦
练基本功、时刻保持战备状态，我们不但在
日常工作中严格要求自己，也会组织各种演
练来提升应急处置能力、锻炼应急救援队
伍。

你问我说你问我说
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穿着穿着白衬衫卸煤白衬衫卸煤
文 艺 41岁

国能黄骅港务有限责任公司翻车机司机

去年，黄骅港煤炭港区被
中国港口协会评为“五星级绿
色港口”，成为全国首家获此
称号的专业化干散货类港口。
作为一名在这里工作了 15年
的基层员工，我倍感振奋和自
豪。

很多人都想象不到，印象
中的“煤黑子”究竟是如何实
现华丽转身的？

其中一部分答案就藏在我
工作的地方。

当来自晋北的运煤专列陆
续抵达港口时，长长的车厢就
会被定位车牵引至入港第一
站，这里就是我工作的地方
——翻车机房。

车厢一翻转，煤尘飞上
天。在大多数人的认知中，翻
车机房应该是煤港的“污染大
户”——在翻车机司机的操作
下，巨大的“O”形转子翻车
机张开怀抱，“抱”着满载煤
炭的车厢翻转160度左右，将
煤炭倒进地下料仓。

黄骅港是我国西煤东运、
北煤南运的重要港口，已连续
4年煤炭吞吐量居全国第一。
随着煤炭倾泻而下，煤炭粉尘
极易污染空气。实话实说，几
年前，我们上班从来不穿浅色
衣服，因为不一会儿衣服就会
变成黑颜色。

作为煤炭大港，扬尘污染
是困扰港口发展的一大难题。
起初，为了治理“逃逸”的粉
尘，黄骅港对全港200多个起
尘点加装了布袋、喷淋、药剂
等除尘设备设施。但这种“点
式除尘”，不仅投入巨大，运
行消耗和维修量也很大，收效
差强人意。

只有找到煤炭粉尘的根本
症结，才能有效抑制粉尘产
生。项目团队通过研究粉尘产
生的机理发现：当煤炭表面达
到一定含水量时，细小煤粒就
能附着，抑制粉尘产生。

公司组建专业环保课题研
究团队，在地下 20米的翻车
机房底下的皮带机出料口，找
到了煤炭粉尘产生的起始点。
又经过数次科技攻关，成功设
计出一套与翻车机底部振动给
料机相结合的自动洒水装置和
控制系统，也就是本质长效抑
尘系统，取得了多项国家专
利，并获得第 45届日内瓦国
际发明博览会金奖。

这套系统从煤炭进港的第
一个环节——翻卸环节入手，
在翻车机底部振动给料漏斗内
加装全自动抑尘系统，实行分
层洒水，在振动给料过程中使
水与煤炭均匀混合。通过煤炭
含水在线检测装置检测，洒水
系统能够根据不同煤种自动调
整喷洒水量。

振动给料漏斗出料口相当
于一个簸箕，水流均匀喷洒，
确保煤炭刚好“喝饱”。有了
这个办法，即便短短数秒内卸
载完数百吨细煤，作业区外依
旧能保持洁净。

不仅如此，煤炭在这里
“喝饱”了，后续的皮带机、
转接机房、堆料机等环节也就
很难起尘了。

这套做法被相继应用到其
他作业环节。从源头治理到过
程治理，破解了煤炭港口起尘
机理复杂、起尘环节多且分
散、北方冬季洒水受限等诸多
行业治污难题，实现了煤港粉
尘“近零排放”目标。

数据是最好的证明。第三
方监测机构现场勘测数据显
示，黄骅港翻车机房、堆场、
码头各作业环节的起尘量仅为
《大气污染物综合排放标准》
达标限值的18%。

如今在黄骅港，煤炭装卸
作业实现了全流程自动化，翻
车机司机、堆取料机司机、装
船机司机全部脱离生产现场，
搬进了宽敞明亮的办公楼内工
作。我们的工作服也从“蓝褂
子”变成了白衬衫，看着监
控、动动鼠标，就能远程操控
翻车机。

港务系统越来越好，码头
干净、整洁、现代化。充足可
循环的淡水，滋润着港区绿树
红花，更引来了鱼儿游、鸟儿
飞，曾经灰头土脸的港口变成
了一座鸟语花香的“海岸花园”。

港口建设者 逐浪正前行

主持人说主持人说

清晨，当第一缕阳光照射到渤海湾
的穹顶，沧海潮涌之间，黄骅港迎来了
崭新的一天。

这里船舶如织，一派繁忙景象，处
处洋溢着勃勃生机。

此时，有一群青年，正意气风发、
豪情满怀地走向各自的工作岗位，开始
新一天的工作。这是一群满怀激情和勇
气的青年，肩负着社会责任，从全国各
地汇聚于此，以非凡的想象力和创造

力，书写着不一般的青春故事。
他们就是黄骅港的青年建设者。
青春不凡，奋斗当“燃”。
在一代又一代青年建设者的努力

下，曾经的不毛之地，发生了翻天覆地
的变化。如今的黄骅港，突破了淤泥质
海岸建设深水大港的瓶颈，成为全国沿
海 27 个主要港口之一，也是我国西煤
东运、北煤南运第一大出海口……

这些成绩，离不开广大青年建设者

的努力和坚守。
青春是什么样子？
是奔赴前线的挥汗如雨，是面对困难

与挑战时的勇于担当，是工作中的一丝不
苟，是在平凡岗位上的默默奋斗……

在这片干事创业的热土，在这个成
就梦想的大港，一批批有志青年怀揣理
想踏上征程、不舍昼夜，用勤劳和汗水
将蓝图变成现实。心中有理想，胸中有
远方，他们用勇于追梦的步伐和勤于圆

梦的实干，交出一份无愧于祖国、人民
和时代的青春答卷。

这是青春的底色，也是青春的方
向。

用奋斗彰显青春担当，用汗水诠释
奉献华章，向他们致敬！与他们一起扬
帆远航！

锚定青春的方向锚定青春的方向
■ 知 言
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我 2009年进入沧州海事局，
一直从事海上交通管理和应急救
援工作。在这14年里，黄骅港发
生了翻天覆地的变化，我有幸见
证并参与其中。

其间，为了更大程度释放港
口生产能力，攻克超长人工航道
对船舶周转效率的影响，我带领
沧州海事局创新团队与国能黄骅
港务有限责任公司一起，研究论
证 5 万吨级船舶双向通航可行
性，并在2022年3月10日，实现
了人工长航道历史上首次“一出
一进”双向通航。那一天，“神华
522”轮与“神华 526”轮在航道
上会遇并安全驶过，单次直接节
省作业时间 2小时左右，船舶在
港作业时长被大幅压缩。在此基
础上，2022年 7月 16日，我们又
顺利完成了“两进两出”双向通
航，航道通过效率实现大跨越。
自此，黄骅港航道 5万吨级船舶
多进多出双向通航逐步实现常态
化。

如今，5万吨级船舶作为黄
骅港货物运输主力船型，双向通
航已成为黄骅港进出港船舶动态
实施的主要手段，港口航道通过
能力被充分释放，极大拓展了航
道利用率，有效减少了船舶锚地
等候时长及完船待离时间，降低
了港口和船舶运营成本，实现了
港口在运营效能和煤炭保供能力
上的新突破。自黄骅港航道实现
双向通航到今年 5月 28日，累计
组织5万吨级船舶双向通航161批
次、693艘次。今年以来，黄骅
港船舶平均在港停时同比缩短
28.7%，单船泊位空闲时间缩短
6.5%，泊位空闲率减小2.3%。

黄骅港综合港区20万吨级航
道建成通航后，港口发展进入快
车道，对提升通航效率的需求愈
发迫切。为此，我们又建成了全
水域智能潮汐应用平台，进一步
提高了 20 万吨级船舶乘潮精准
性，将20万吨级船舶乘潮进港效
率提升约 33%。2023 年第一季
度，保障20万吨级船舶安全进出

港128艘次，同比增长18.52%。
除了海上交通管理工作外，

我们还承担着沧州市海上搜救中
心办公室的职责，协调处置海上
突发的各类险情。这10多年，我
参与了 100 多次海上救援行动，
救助遇险人员 1127人、船舶 143
艘。

海上救援就是在和时间赛跑。
有一次，在煤炭港区航道，

一艘10万吨级船舶在出港时突发
故障，继而失控造成搁浅，而在
它后面，还有两条出港船……

黄骅港是我国西煤东运、北
煤南运的第一大出海口，超长人
工航道一旦堵塞，将会造成极其
严重的后果。

情况十分紧急！我们第一时间
启动应急预案，一方面指导遇险船
采取措施控制船位；一方面指挥后
方出港船减速、控制船位，避免造
成次生事故；与此同时，抓紧协调
拖轮协助遇险船脱浅。

经过两个小时的努力，遇险
船成功脱浅，且未发生次生事
故，避免了煤炭港区航道这一能
源大通道发生堵塞。险情解除的
那一刻，所有值班人员都松了一
口气。

这些年，像这样的险情，我
们不知处理了多少次。常说“养
兵千日用兵一时”，这话不仅适用
于海上救援，也适用于海上交通
管理工作。也正因如此，10多年
里，我们苦练基本功，时刻保持
战备状态，唯有如此，才能不负
身上的这身制服。

我是海上我是海上交管员交管员
刘凤良 41岁

沧州海事局指挥中心兼船舶交通管理中心主任

文艺穿着白衬衫卸煤

刘凤良以这身制服为荣

张平辉（右）在港口一线

翻车机操作员的工作环境越来越好翻车机操作员的工作环境越来越好

刘凤良见证了港口的发展


